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Expediente

Impressão:

sem limites ou interferência das plataformas. Tudo 
isso custa dinheiro e muito. Quem os financia?
  É certo afirmar que medidas judiciais contra 
propagadores de fake news têm se tornado mais 
duras, particularmente pelo Supremo Tribunal 
Federal. Temos aí a oportunidade única de criar 
nova jurisprudência no combate à máquina de ódio 
que alimenta o avanço da desinformação, 
principalmente em nosso querido município de 
Mariana. Precisaremos ser firmes, pois temos 
condições de dar um bom exemplo ao mundo.
  Contudo, foi reiniciado o processo para votação 
do projeto que regulamenta as plataformas no que 
diz respeito às fake news. Um grupo de trabalho 
foi criado pelo Ministério dos Direitos Humanos, 
conforme veiculado nas mídias sociais do 
Panfletu´s, para propor políticas públicas na área, 
com nomes da sociedade civil que debruçam sobre 
o tema há muito tempo. Com toda certeza estamos 
no caminho, mas a batalha não se limita às redes 

digitais.
   Para tanto, é necessário estruturar redes de 
comunicação potentes e, ao mesmo tempo, estar 
presentes nos territórios e fortalecer a comunicação 
popular em projetos representativos de nossas 
comunidades. Projetos como a Lei Aldir Blanc, em 
especial a Aldir Blanc 2, mantêm estruturalmente 
em movimento todas as linguagens, interconectam 
a liberdade criativa, as cadeias produtivas e a 
dimensão do trabalho.
  Ademais, ao aumentar e descentralizar a 
distribuição de recursos, emprega milhões de 
pessoas e consolida a retomada de valores 
civilizatórios dos quais não podemos abrir mão.
  Portanto, cultura em movimento, apoiada pelo 
Estado, pois representativa da sociedade, semeia 
informação de qualidade, pensamento crítico e nos 
torna resistentes às mentiras e golpes que nos 
chegam por todas as telas, o tempo todo. É 
justamente isso o que mais temem os inimigos da 

democracia: a cultura como vacina contra o 
oportunismo. E vacinas, a gente sabe, salvam 
vidas.

   A desinformação é um perigo público, pois 
inúmeras pessoas podem ler uma notícia sem 
checagem de fontes e considerar aquilo como uma 
verdade. Existem dados alarmantes sobre isso em 
relação ao nosso meio e que merecem atenção. 
Desinformação é a utilização das técnicas de 
comunicação e informação para induzir a erro ou 
dar uma falsa imagem da realidade, mediante a 
supressão ou ocultação de informações, 
minimização da sua importância ou modificação 
do seu sentido. Tem como objetivo influenciar a 
opinião pública de maneira a proteger interesses 
privados.
  É bom destacar que a questão atual mais 
importante para que a democracia seja plena é: 
como desarmar a bomba da desinformação? 
Precisamos travar essa luta na Justiça, claro, mas 
também no campo cultural, no confronto de ideias. 
Os inimigos da democracia espalham inverdades e 
ódio contra pessoas, lideranças e instituições quase 
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minha história. Tenho perdido um punhado de 
parentes, diz alguém ao meu lado. Respondo que 
ninguém perde ninguém, pois ninguém tem 
ninguém. Vida não é posse nem apego. O corpo 
pertence ao universo, à energia que nos mantém 
vivo, por um período curto ou longo do tempo. 
Colhi alguns ciclos na pele. Vivi uns turbilhões de 
experiências malogradas, outras bem-sucedidas. 
Parei no meio da estrada, retornei, peguei atalhos ou 
refiz rotas. Não há mal nenhum refazer caminhos, 
corrigir rotas, caminhar por sendas trilhadas por 
espinhos. Meus pés ficaram mais fortes. Cicatrizes 
amortecem o sistema imunológico e mental. Não 
conheço ninguém que sabe que morre todos os dias, 
ou que a morte não pertence ao passado ou futuro, 
mas ao instante presente. Não conheço alguém que 
converse naturalmente sobre a finitude. "Queres 
saber qual é a vida mais longa? Aquela que tem seu 
fim na sabedoria. Chegar a esse ponto é atingir o fim 
mais longínquo e também mais elevado..." 
(Sêneca). Sabedoria é aprender a saber que as folhas 

ou flores de uma árvore se renovam, de tempos em 
tempos. Sabedoria é aprender a saber que ninguém 
perde ninguém. Sabedoria é poder andar com os 
pés no chão, mas também com a cabeça nas 
nuvens. Nisto a poesia e a arte protagonizam a 
liberdade de ser, sem ser. Nas teorias, tenho me 
enquadrado na teoria do supérfluo ou do básico. 
Diz Sêneca que mais vale saber o supérfluo do que 
não saber nada. Concordo com ele. Tenho orgulho 
de minhas superfluoridades e das minhas 
vulnerabilidades. Prezado diário, se não fui tão 
clara neste texto, é porque a meditação do vazio não 
revela detalhes do racional, do raio-x, ou de 
tomografia computadorizada da alma. Não há 
exame ouro que revele a potência da criatividade. 
Nisto somos indecifráveis e seguros. Passe bem, 
prezado diário. Por hoje, o que me toca é a minha 
teoria da meditação do vazio.

ar que entra nos pulmões. Viver é acariciar a ponta 
do sol com o indicador. Viver é saborear comidas 
meio amargas, doces, apimentadas e sem sabor 
algum. Viver é caminhar com os pés ou com a 
cabeça. Descanso meus pés inchados sobre o braço 
do sofá. Nunca me atentei para o fato de que eles 
são perfeitos; os meus pés. Movimento os dedos, 
cruzo os pés um sobre o outro, abaixo e levanto-os, 
sem nenhum esforço ou dificuldade. São os 
comandos precisos do cérebro, não dos meus pés. 
Que máquina é o homem: finita, graças às leis da 
natureza e da rotatividade do ciclo! Finita para não 
perdurar monopólios de pensamentos. Que mal 
seria conviver com a vida eternamente? Penso, logo 
ocupo meu espaço. Deixo de existir, desaparece 
meu corpo deste espaço. Todo mundo deixa de 
existir, no entanto, todo mundo quer permanecer. 
Acho que este querer perdurar é nada mais, nada 
menos do que medo de morrer. Morreu um pedaço 
de minha infância, morreu um pedaço de minha 
adolescência, morre, todos os dias, um pedaço de 

  Hoje fez um friozinho. Este é o clima de nossa 
região, cercada por montanhas. Eu que pensei, 
erroneamente, que as cercanias não deixavam o frio 
passar. As cortinas do dia permanecem cerradas. O 
vento corre as ruas empoeiradas e malconservadas. 
Passo café, esquento água, para degustar um chá de 
camomila. A mim, a camomila não faz efeito 
terapêutico. Não é cedo nem tarde. A cafeína 
mantém-me alerta, o chá aquece meu corpo. Deito-
me no sofá com um cobertor grosso sobre o corpo. 
Olho para a parede. O livro permanece debruçado 
sobre a almofada de veludo. Descansa. Reflito 
sobre o que fazer nas horas vindouras. Dou-me ao 
luxo de nada fazer, a não ser deixar o pensamento 
limpo, feito a parede sem quadros e manchas. 
Confesso, prezado diário, que não há esforço algum 
de minha parte, ao deixar-me levar pela meditação 
do vazio. "Mal é viver na necessidade. Por que não? 
Agradecemos aos deuses, porque ninguém pode ser 
mantido na vida: é possível se libertar das próprias 
necessidades" (Sêneca). Viver é deixar-se levar pelo 
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os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

na escola, por exemplo. Já os primeiros, caso haja 
algum desagrado, a solução é rápida: deletar.
  Fato é que o ser humano tem fugido das dores e 
das complexidades. Tudo o que for resolvido de 
forma instantânea, ele tem procurado. 
A dor não é só um indicativo físico de que algo no 
corpo não vai bem, A dor, em sua dimensão 
psíquica, igualmente indica um caminho a ser 
trabalhado. Dor pode representar um sintoma. 
Sintoma é para ser escutado, nomeado, 
elaborado. Segundo Freud, a dor é um sintoma 
que indica um bloqueio na história de uma 
pessoa. O paciente, por causa disso, não está em 
condições de avançar na sua narrativa. Fora do 
passado e do futuro, ela se cristaliza no presente 

cruo do corpo: “Se a dor de repente se abate, ela 
não esclarece nenhum passado: ela ilumina 
apenas as zonas corporais presentes. Ela evoca 
um eco local. Assim, ela reduz a consciência a 
um curto presente, a um horizonte atado e 
roubado de seu horizonte futuro”. Dores 
emocionais são expressões de palavras 
reprimidas.  Há sempre uma dor por traz de um 
ato violento contra o outro ou contra si próprio. 
Existe uma relação intrínseca entre uma 
sociedade que busca fugir da dor de forma prática 
e sem muita reflexão e uma sociedade violenta. 
De modo parecido, tomamos um remédio para 
tirar a angústia, alguns praticam atos violentos 
para canalizá-la (é evidente, nesses casos, de 

forma ainda mais equivocada). 
  A dor nos coloca no mundo, nosso corpo atesta a 
realidade por ela. Por isso, o luto não pode ser 
negado ou não-vivido. A dor ressignifica a 
existência. O que precisamos é escutá-la de 
forma mais atenta e humana, as nossas dores e as 
dos que estão próximos.
Parece que a dor passou a ser vista como inútil, 
como um mal sem sentido, que deve ser 
combatido com remédios eficientes.  
  O humano sem dor é um humano sem corpo, 
que, por sua vez, não é mais humano. 

  Em nossa época, cada vez mais estamos 
presenciando uma intolerância das pessoas em 
relação às dores, sejam físicas ou mentais. Parece 
que ninguém mais suporta ou não quer suportar 
nenhum mal que “atrapalhe” seu cotidiano. Em 
uma sociedade prática e utilitária, “para toda dor, 
há um remédio”. Para as dores da alma, existem 
diversas opções: livros de autoajuda com 
fórmulas mágicas, remédios psiquiátricos 
prescritos em cinco minutos e até mesmo orações 
matinais breves.
  Cada vez mais escuto na clínica psicanalítica 
jovens dizendo que preferem seus “amigos” 
virtuais aos reais. Afinal, estes são mais 
perigosos, podem imputar maior dor, até física, 

UMA SOCIEDADE SEM DOR?

MEDITAÇÃO DO VAZIO

DEBATE: CULTURA É VACINA CONTRA O OPORTUNISMO 
Lamentavelmente estamos em tempo de desinformação e as fake News estão a um simples click.
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de lançamento foi realizado no Centro de 
Convenções de Mariana. 
   Na oportunidade, o poder público municipal, 
os empreendedores e comerciantes locais 
participaram de um workshop conduzido pelo 
empresário Luciano Lage, responsável pelo 
desenvolvimento tecnológico do projeto e 
p r o p r i e t á r i o  d a  M a s t e r i x ,  e m p r e s a 
desenvolvedora de sistemas. Durante a 
apresentação, foi repassado para o público todo 
o suporte técnico necessário para uso da 
plataforma e o passo a passo do funcionamento 
do site, bem como as tendências do mercado de 
vendas on-line que conecta e aproxima quem 
precisa e quem oferece os serviços.
  Para Luciano Lage, o objetivo principal da 
plataforma é aproximar o cidadão de Mariana 
das empresas locais, e facilitar o encontro de 
quem quer comprar com quem tem pra vender. 
“O Sou Mais Mariana veio pra mostrar que 
muitas vezes nós compramos produtos fora da 
nossa cidade sendo que encontramos esses 
produtos aqui no município. O mesmo comércio 
que você compra hoje é o que emprega o seu 
irmão, o seu primo, e por isso eu considero 
muito importante privilegiar as empresas 
locais”, destacou.
  O empresário ressalta a autonomia que a 

plataforma oferece aos usuários e os próximos 
passos para que o portal seja referência na 
região. “A primeira etapa foi bem desafiadora, 
nós tivemos que pegar os cadastros da 
prefeitura e destrinchá-los um por um para 
chegar no nosso público alvo, e hoje temos 
1.200 empresas dentro do nosso portal. A 
próxima fase a partir de agora é completar os 
cadastros que porventura estão incompletos, e 
por fim chegar na última etapa que é a loja 
virtual propriamente dita, onde o cliente vai 
comprar e receber. Aos poucos as lojas vão se 
integrando e criando o seu mercado digital. Nós 
queremos chegar no final do ano com muito 
produto pra vender e que a venda on-line seja 
um sucesso na região!” 
  O Projeto “Sou Mais Mariana” é uma 
realização da Prefeitura de Mariana, em 
parceria com a Agência de Desenvolvimento 
Econômico e Social de Ouro Preto (ADOP), 
com desenvolvimento da Masterix Sistemas e 
apoio da Associação Comercial, Industrial e 
Agropecuária de Mariana (Aciam) e Câmara de 
Dirigentes Lojistas (CDL). Se você não faz 
parte do catálogo on-line mais completo da 
Região dos Inconfidentes, entre em contato pelo 
número (31) 3558-5399 e agende uma visita 
com um dos nossos pesquisadores!

espaço de compra e venda on-line - os 
comerciantes têm a oportunidade de anunciar os 
seus produtos e serviços de forma facilitada, 
impulsionando as vendas e aumentando a 
visibilidade do seu negócio; os consumidores, 
por sua vez, podem desfrutar das variadas 
opções de compras sem sair de casa. O evento 

    A Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, realizou o lançamento do 
Programa “Sou Mais Mariana" na última 
quinta-feira (29/03)! Um projeto voltado ao 
fomento da economia local que reúne todo o 
comércio de Mariana em uma única plataforma 
digital gratuita. Por meio do marketplace - 

ECONOMIA: MARIANA REALIZA LANÇAMENTO DO 
PROGRAMA “SOU MAIS MARIANA”

Por meio do marketplace - espaço de compra e venda on-line - os comerciantes têm a oportunidade de anunciar os seus produtos e 
serviços de forma facilitada, impulsionando as vendas e aumentando a visibilidade do seu negócio.

Foto: Marcella Pontes / Divulgação 
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ao acionamento imediato da polícia em casos de 
violência contra a mulher.
Nos municípios onde não houver Deam, a 
delegacia existente deverá priorizar o atendimento 
da mulher vítima de violência por agente feminina 
especializada.
  Os recursos do Fundo Nacional de Segurança 
Pública (FNSP) destinados aos estados poderão 
ser utilizados para a criação de Deam.
  O texto também estabelece que os órgãos do 
Sistema Único de Assistência Social (Suas) e os 
juizados de Violência Doméstica e Familiar contra 
a Mulher ou varas criminais competentes 
prestarão assistência psicológica e jurídica à 
mulher vítima de violência. Essa ação será por 
meio de convênio com a Defensoria Pública.

  As delegacias especializadas de Atendimento à 
Mulher (Deam) terão funcionamento 24 horas por 
dia, inclusive em feriados e finais de semana. A 
determinação está na Lei nº 14.541, publicada na 
última terça-feira (04/04), no Diário Oficial da 
União.         
  As delegacias deverão prestar atendimento em 
salas reservadas e, preferencialmente, por 
policiais mulheres.
O texto define ainda que os policiais encarregados 
do atendimento deverão receber treinamento 
adequado para permitir o acolhimento das vítimas 
de maneira eficaz e humanitária.
  Também ficou estabelecido que as delegacias 
especializadas disponibilizarão número de 
telefone ou outro mensageiro eletrônico destinado 

@jornalpanetus

DELEGACIAS DE ATENDIMENTO À MULHER TERÃO 
FUNCIONAMENTO ININTERRUPTO

Medida está publicada no Diário Oficial da União.

@jornalpanetus

  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionou lei que 
garante o direito à troca de implante mamário para 
mulheres que passaram por tratamento oncológico 
sempre que houver complicações ou algum tipo de efeito 
adverso.  
A regra vale tanto para o setor privado quanto para a rede 
pública. No caso do Sistema Único de Saúde (SUS), a 
publicação prevê que a troca do implante mamário ocorra 
em até 30 dias após indicação médica. 
  O texto também assegura, desde o diagnóstico, 
acompanhamento psicológico e multidisciplinar 
especializado para mulheres que sofreram mutilação total 
ou parcial da mama decorrente de tratamento de câncer. A 
lei entra em vigor em 90 dias.

LEI GARANTE TROCA DE IMPLANTE MAMÁRIO PARA 
PACIENTE DE CÂNCER

Medida entra em vigor em 90 dias.
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MINAS: DEFESA CIVIL ENCERRA PERÍODO CHUVOSO COM MAIS DE 
394 TONELADAS DE ITENS DOADOS A ATINGIDOS PELAS CHUVAS

Além da ajuda humanitária, capacitação de pessoas, articulação entre instituições e estruturação de equipes locais fizeram parte da estratégia para suporte aos mineiros.

  Em adição às doações realizadas ao longo do 
período chuvoso, a Cedec também distribui, nesta 
segunda-feira (03/04), uma nova leva de material 
de ajuda humanitária para municípios que ainda 
enfrentam desafios provocados pelas chuvas.
São quase 30 mil itens (10 mil cestas básicas, 
4.901 colchões, 4.418 kits dormitório, 4.854 kits 
higiene e 5 mil kits limpeza) que serão 
distribuídos ao longo do mês de abril para 100 
cidades mineiras.

Preparação é a palavra-chave
  O ano de 2022 foi marcado pelo maior 
investimento em Defesa Civil já realizado na 
história de Minas Gerais. Foram adquiridos e 
distribuídos 497 kits, que custam R$ 163,4 mil 
cada, contendo uma viatura 4x4, um notebook, 
uma trena digital e coletes reflexivos, totalizando 
assim um investimento de mais de R$ 81 milhões. 
A ação busca estruturar os municípios e garantir 

melhor atendimento em situações de emergência, 
como inundações e outras situações adversas.
O investimento é fruto do Acordo Judicial, 
assinado em abril de 2020, que estabelece ações 
compensatórias pelos danos decorrentes do 
rompimento das barragens da Vale S.A., em 
Brumadinho. A tragédia tirou a vida de 272 
pessoas e gerou impactos sociais, ambientais e 
econômicos na bacia do Rio Paraopeba e em todo 
o estado de Minas Gerais.
  O investimento em estruturação veio 
acompanhado da investida em capacitação de 
pessoas e agentes de Coordenadorias Municipais 
de Proteção e Defesa Civil (Compdecs). O 
Seminário de preparação para o período chuvoso 
2022/2023 e o Curso Básico de Gestão de 
Desastres receberam, ao todo, 1.617 participantes 
e 408 integrantes de Compdecs.

Comparação entre períodos chuvosos
  O período chuvoso 2021/2022 foi marcado por 
números mais atípicos se comparado com os 
últimos anos. Foram 60.593 pessoas desalojadas, 
9.538 desabrigadas, 30 óbitos e 450 municípios 
em situação de anormalidade.
  Para o superintendente de Gestão de Desastres, 
major Luis Antônio e Silva, os números referentes 
ao período chuvoso 2022/2023 mostram não 
apenas uma redução dos números, mas também 
uma eficiência nas ações de prevenção e de 
resposta. “Foram aproximadamente 30% a 
m e n o s  ( m u n i c í p i o s  e m  s i t u a ç ã o  d e 
anormalidade), então a gente percebe que o efeito 
da chuva foi mais tranquilo no estado de Minas 
Gerais. Agora, quando falamos de número de 
desabrigados e desalojados, tivemos 80% de 
redução, então a gente percebe que as ações da 
Cedec de prevenção e pós-desastre têm sido 
muito efetivas”.

foram desenvolvidas como resposta à demanda de 
12.858 pessoas desalojadas – que tiveram de 
deixar suas casas em decorrência de efeitos 
diretos das fortes chuvas – e 2.241 desabrigados – 
que necessitaram de abrigo público, em função de 
danos ou riscos de danos em seus domicílios. 
Foram registradas, ainda, 22 mortes em 
decorrência do período chuvoso.
  A situação de anormalidade foi decretada em 289 
municípios no intervalo, e todos tiveram o apoio 
da Cedec na articulação com órgãos e entidades 
para organização de ações de resposta e 
restabelecimento da normalidade, além de envio 
de equipe de resposta para auxiliar a cidade 
quando necessário. Agentes regionais de Defesa 
Civil e integrantes da Cedec fizeram, neste 
intervalo, 206 visitas a municípios para atuação 
direta nos locais.

Apoio continua

  O Governo de Minas Gerais, por meio da 
Coordenadoria Estadual de Defesa Civil (Cedec), 
divulgou, na terça-feira (03/04), o balanço das 
ações estaduais no período chuvoso 2022/2023.
  O último ciclo de chuvas começou em 
21/09/2022 e terminou em 31/03/2023. Neste 
intervalo, além dos apoios aos municípios, a 
Defesa Civil Estadual auxiliou no fornecimento 
de material de ajuda humanitária à população 
atingida pelas fortes chuvas, com totalização de 
mais de 39 mil itens (ou 394 toneladas).
  Foram distribuídas 15.031 cestas básicas, 4.933 
colchões, 4.519 kits dormitório (fronha, lençol, 
travesseiro e cobertor ou manta casal), 6.824 kits 
higiene (sabonete, papel higiênico, absorventes, 
escova e creme dental) e 7.699 itens avulsos (água 
sanitária, vestuário, água mineral, álcool em gel, 
lonas, kits de limpeza, alimentos, fraldas, dentre 
outros).
  As ações de ajuda humanitária e defesa civil 
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regulado  pela  Arsae-MG.  Contudo,  o 
recebimento dos recursos só ocorrerá no ajuste 
tarifário posterior ao ano de habilitação. 
No ato da solicitação, a prefeitura municipal 
deve enviar para a Arsae-MG os seguintes 
documentos: 
I – ofício com a solicitação do reconhecimento 
tarifário de repasse a fundo municipal de 
saneamento, contendo percentual expresso da 
receita do prestador no município a ser repassada 

ao fundo; 
II – cópia da lei que institui o Fundo Municipal 
de Saneamento receptor do repasse; 
III – cópia do Plano Municipal de Saneamento 
Básico em vigor e respectiva lei que o estabelece; 
IV – cópia da publicação oficial da designação 
dos membros do Conselho Municipal previsto 
no inciso III do art. 2º desta resolução; 
V – declaração da conta bancária de movimento 
específica do Fundo Municipal de Saneamento, 
na qual está autorizado o crédito do repasse. 

Como encaminhar a documentação 
A documentação pode ser encaminhada por meio 
físico ou de forma digital. No caso de envio 
físico, encaminhar a documentação para o 
endereço da Arsae-MG, que fica localizada na 
Cidade Administrativa Presidente Tancredo 
Neves, Rodovia João Paulo II, n° 4001 - Prédio 
Gerais,  5º andar - Serra Verde - Belo 
Horizonte/MG. CEP: 31630-901. Caso o envio 
seja de forma digitalizada, ele deverá ser feito 
para o endereço eletrônico:
 gabinete@arsae.mg.gov.br. Nesse caso, é 
importante confirmar o recebimento dos 
arquivos. Além disso, arquivos superiores a 
20Mb devem ser encaminhados em mais de uma 
mensagem por limitação do servidor de e-mail. 
A Arsae-MG disponibiliza, em seu sítio 
eletrônico, modelos de ofício de solicitação de 
habilitação, declaração de conta bancária e 
modelo de lei de constituição de fundo especial 
(sugerido pela Fundação Nacional de Saúde – 
Funasa), para auxiliar os municípios no processo 
de habilitação. Além disso, há um check-list da 
documentação e itens avaliados para habilitação 
do fundo.

munic ipa i s  de  saneamen to ,  a l ém  de 
planejamento para o setor, por meio dos planos 
municipais de saneamento e permitimos que os 
próprios municípios definam suas prioridades de 
investimentos”, explica. 

Como solicitar a habilitação 
A solicitação de habilitação poderá ser feita a 
qualquer momento pela prefeitura municipal, 
titular dos serviços delegados ao prestador 

  Se o seu município ainda não é habilitado pela 
Agênc ia  Regu ladora  de  Se rv iços  de 
Abastecimento de Água e de Esgotamento 
Sanitário do Estado de Minas Gerais (Arsae-
MG) para receber repasse através do Fundo 
Municipal de Saneamento Básico (FMSB), saiba 
o que é preciso fazer para conseguir viabilizar 
esse importante recurso. Ele é um fundo especial 
que representa fonte regular de recursos para a 
realização de projetos e programas referentes a 
serviços de saneamento básico, tais como 
abastecimento de água potável, esgotamento 
sanitário, limpeza urbana, manejo de resíduos 
sólidos, drenagem e manejo de águas pluviais. 
  O repasse aos fundos municipais de saneamento 
é uma iniciativa pioneira da Arsae-MG e cumpre 
seu papel legal e social de agência reguladora, 
uma vez que os mecanismos de implantação de 
políticas redistributivas são reconhecidamente 
essenciais para o alcance da universalização dos 
serviços. Com a habilitação, o município pode 
receber até 4% da receita líquida dos serviços de 
abastecimento de água e de esgotamento 
sanitário. Os repasses aos mais de 300 
municípios habilitados pela Agência, até 2023, 
superaram R$ 14 milhões mensais, em torno de 
R$ 168 milhões anuais. 
  O gerente de fiscalização econômica da Arsae-
MG, Rômulo Soares Miranda, explica que, por 
meio dos fundos de saneamento, a Agência 
viabiliza recursos que permitem investimentos e 
ações de saneamento nos municípios regulados 
por ela e ainda se aproxima dos municípios, de 
forma a garantir que os valores sejam 
efetivamente revertidos para o setor de 
saneamento. “Dessa forma, garantimos a 
participação social por meio dos conselhos 

SANEAMENTO: MUNICÍPIOS DEVEM HABILITAR FUNDO MUNICIPAL 
DE SANEAMENTO BÁSICO PARA RECEBER REPASSES 

Recursos auxiliam a viabilizar projetos e programas nessa área.
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segundo semestre de 2020 até início de 2021. E 
atualmente exerço novamente o cargo de 
Secretária Municipal de Administração. 
Ressalto que além de ser uma mulher, eu sou 
uma mulher negra, e por isso enfrento diversos 
desafios no dia a dia. Mesmo o ambiente 
político sendo ocupado predominantemente 
por figuras masculinas, nós mulheres somos 
valiosas nesse espaço e é exatamente nisso que 
me apeguei. Meu conselho para outras 
mulheres é para nunca deixarem os desafios 
cotidianos, seja por cor da pele, dificuldade 
financeira ou pelo gênero, resistência social ou 
qualquer outro motivo que tente as distanciar 
dos seus objetivos. Devemos ser devidamente 
representadas em todas as esferas, em todos os 
segmentos, seja ele no meio político, 
empresarial ou em qualquer outro, à nossa 
escolha. Precisamos cada vez mais ocupar 
nosso espaço nos cargos de liderança, e nosso 
papel enquanto líder é inspirar outras, 
conduzindo-as para um lugar melhor.”

Desenvolvimento social e cidadania
   Daniely Cristina Souza Alves é formada em 
Engenharia Agrônoma pela Universidade 
Federal de Viçosa (UFV), em   2001. Tornou-se 
funcionária efetiva da Secretaria Municipal de 
Agricultura e Pecuária da Prefeitura Municipal 
de Mariana em 2002, e hoje está à frente da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania. 
“Estar à frente da SEDESC é um desafio e um 
aprendizado diário.  Os desafios e as 
dificuldades iniciaram ainda na Universidade. 
A Engenharia Agronômica destacava-se como 
uma profissão em que era possível perceber a 
predominância da presença masculina, como se 
as mulheres fossem incapazes de exercê-la. 
Hoje, já é possível perceber que a mulher aos 
poucos vem construindo seu espaço na 
profissão como pesquisadora, professora, 
gestora, representante comercial, consultora, 
empreendedora, gerente, entre outros cargos 
relacionados, entretanto, precisamos ser 
inseridas em todos os setores da sociedade.”

Educação
  Elizete Fernandes dos Santos é Mestre em 
Gestão e Avaliação de Educação Pública pela 
Universidade Federal de Juiz de Fora (UFJF) e 
graduada em Licenciatura Plena em Língua 
Portuguesa pela Universidade Federal de Ouro 
P r e t o  ( U F O P ) .  É  p ó s - g r a d u a d a  e m 
Adolescência e Relações de Gênero pelo Centro 
Universitário Newton Paiva e pós-graduada em 
Educação Inclusiva pela PROMINAS.
“Conseguir traçar uma trajetória profissional 

de sucesso não é algo simples para muitos de 
nós, mas quando se é mulher, os obstáculos são 
maiores. Alguns associam esses obstáculos ao 
fato de sermos mães, esposas, avós, como se 
não nos fosse possível ter também uma vida 
profissional bem sucedida. Mas, quando falo de 
obstáculos refiro-me ao enfrentamento diário 
de uma violência escancarada e/ou silenciosa, 
que permeia os espaços ocupados por nós 
mulheres. Violências injustificadas que 
questionam nossa capacidade ou nos 
deslegitimam simplesmente por sermos 
mulheres. Nesse sentido, ser gestora na minha 
área de formação é extremamente gratificante, 
sinto-me muito feliz e realizada, carrego 
comigo a certeza de que ocupar um papel de 
liderança, representa algo muito maior. Não 
basta estarmos nesse espaço, precisamos 
transformá-lo para que muitas outras mulheres 
possam quebrar as barreiras que as impedem 
de ocupar todo e qualquer espaço que elas 
desejam e vejo a Educação como forte aliada 
nessa batalha.”

Meio ambiente
  Denise Almeida é graduada em Curso Superior 
de Tecnologia em Meio Ambiente pela 
Universidade Presidente Antônio Carlos 
(UNIPAC) e é formada em Curso Técnico em 
Meio Ambiente pelo (CEFET - Ouro Preto). 
Denise é servidora efetiva do município de 
Mariana há 18 anos.
“Ser mulher à frente da gestão é um grande 
desafio, porque no mercado de trabalho ainda 
há um certo preconceito em relação às mulheres 
ocupando cargos de chefia, mesmo que nos dias 
atuais. Sou servidora efetiva do município de 
Mariana desde 2005 e antes de ingressar no 
quadro funcional através do concurso público, 
iniciei meu trabalho na prefeitura como 
estagiária. Estar à frente da Secretaria de Meio 
Ambiente hoje é motivo de muito orgulho e 
gratidão.  Orgulho em fazer parte da 
administração pública e contribuir todos os 
dias para a preservação do meio ambiente, 
para promover o bem-estar e melhorias na 
qualidade de vida da nossa população que é 
nosso patrimônio mais valioso!”

Segurança pública 
  Maria Marta Guido de Lima, atua na área de 
Segurança Pública desde 1989, quando 
ingressou na Polícia Militar de Minas Gerais. 
Na PMMG exerceu as funções de Soldado, 
Cabo, Sargento, 1° e 2° Tenente e encerrou sua 
carreira militar no posto de Capitão.
“A presença da mulher no espaço público tem 
quebrado preconceitos,  paradigmas e 
promovido profundas mudanças nas relações 
sociais. É dessa forma que entendo que nós 
mulheres temos uma importante contribuição 
para dar à política. Hoje, representamos 
metade do eleitorado no Brasil, mas ainda 
somos minoria no Parlamento, no Executivo e 
no Judiciário, apesar da existência de cotas 
previstas em lei. As câmaras municipais, as 
prefeituras, os governos e as assembleias 
legislativas precisam da nossa força e 
capacidade administrativa. Não é mais possível 
que um mundo em que homens e mulheres 
compartilham as responsabilidades, os custos e 
os benefícios da modernidade seja governado e 
administrado apenas pelos homens. Esse é 
exatamente o processo transformador: 
mulheres ocupando novos espaços e mostrando 
sua força! Ser mulher à frente da gestão é um 
grande desafio porque no mercado de trabalho 
ainda há um certo preconceito em relação a 
mulheres ocupando cargos estratégicos, 
mesmo nos dias atuais”. 

Arquivo, em 2014. Desde então exerço cargos 
em comissão, sendo eles: Procuradora Adjunta, 
Subprocuradora de Assessoria Jurídica, 
Secretária Adjunta de Gestão de Estratégia de 
Pessoal, e no ano de 2018 fui nomeada 
Secretária de Administração, deixando a pasta 
para ocupar o cargo de Procuradora Geral no 
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  O número mais relevante de colaboradoras 
está na Secretaria de Educação, com 46 
servidoras nomeadas, sendo a maioria delas 
professoras e diretoras; a presença feminina 
também é bem significativa na Secretaria de 
Saúde, com 33 mulheres nomeadas. Ainda que o 
índice de ocupação feminina em cargos 
públicos tenha crescido no país, elas ocupam, 
no entanto, apenas 33% dos postos de alto 
escalão, que incluem diretorias, secretarias e 
ministérios, segundo dados do Ministério da 
Gestão e da Inovação em Serviços Públicos. Em 
Mariana, no quadro de todos os funcionários 
nomeados, 155 são ocupados por mulheres.

Administração
  Arlinda Gonçalves Coelho é natural de 
Jequeri-MG, é advogada, mestre na área de 
ciências ambientais e especialista em Direito 
Processual pela Pontifícia Universidade 
Católica de Minas Gerais (PUC MINAS - 
2015). Além de Mestrado em Sustentabilidade 
em Recursos Hídricos na Universidade Vale do 
Rio Verde, possui curso de extensão na área de 
Direito Administrativo. 
“Antes de ingressar no serviço público, 
trabalhei muitos anos como babá e empregada 
doméstica. Em 2009, me mudei para Mariana 
para cursar direito. Trabalhei como auxiliar de 
oftalmologista por três anos, até que fui 
selecionada em um processo para realizar 
estágio no Procon, na Prefeitura Municipal de 
Mariana. Iniciei minha trajetória no serviço 
público como estagiária em 2012, em seguida 
fiz estágio na Secretaria de Administração e, 
devido ao fato dos meus superiores terem 
gostado do meu trabalho, ao término do estágio 
fui nomeada como Encarregada de Serviço de 

MULHERES: ESPAÇO LIDERADO POR ELAS NA ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA É O MAIOR DE TODOS OS TEMPOS 

Das 17 secretarias do município de Mariana, cinco dos cargos de chefia são ocupados por elas, sendo essas: Administração, Desenvolvimento Social e 
Cidadania, Educação, Meio Ambiente e Segurança Pública.
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em prejuízo aos moradores. 
  Visando mitigar situações como as que ocorrem em 
outros episódios de situação climática severa, os 
vereadores do município de Mariana aprovaram o 
projeto de lei 31/2023 em que cria o auxílio financeiro 
emergencial para as famílias da Travessa Monsenhor 
Rafael Coelho, projeto importante para minimizar as 
perdas ocasionadas pelas fortes chuvas. 
Contudo, é preciso que intervenções ocorram na 
localidade para que eventos como o ocorrido no inicio 
do ano de 2023 não ocorra mais. É necessário um estudo 

amplo para que o problema seja de fato solucionado e 
que os residentes do local possam ter qualidade de vida 
e segurança. 
  “É muito difícil viver em um local que não possua 
segurança. Vou trabalhar e cobrar para que as famílias 
da Travessa Monsenhor Rafael Coelho sejam assistidas 
de perto e possam ter dignidade. O auxílio financeiro 
emergencial aprovado na Câmara certamente trará 
uma tranquilidade para que as famílias possam 
adquirir o que perderam durante à chuva, mas é preciso 
ação enérgica e objetiva em nosso município”. Pontua. 

Rafael Coelho passaram pela mesma situação de anos 
anteriores e perderam muitos objetos conquistados 
pelo suor de seus trabalhos. Falta de investimento 
público em locais que sofrem com as chuvas resultam 

  Projeto é de autoria do atual prefeito em exercício do 
município de Mariana Edson Agostinho de Castro 
(CIDADANIA). Durante as fortes chuvas de janeiro 
do corrente ano, as famílias da travessa Monsenhor 

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

ZEZINHO SALETE DESTACA IMPORTÂNCIA DA APROVAÇÃO DO 
AUXÍLIO FINANCEIRO AS FAMÍLIAS DA TRAVESSA MONSENHOR 

RAFAEL COELHO 
O Projeto de Lei 31/2023 cria o auxílio financeiro emergencial as famílias vítimas das chuvas de janeiro de 2023.
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NA SEMANA SANTA, SEXTA-FEIRA É O ÚNICO DIA DE 
FERIADO GARANTIDO PELA CLT

Quem trabalhar na sexta pode ganhar em dobro ou tirar folga depois; quem faltar durante a semana pode ser até demitido por justa causa.

explica Larissa Salgado.
  O dia só será considerado uma folga para o trabalhador caso 
tenha um decreto municipal considerando a data como um 
feriado ou se o acordo coletivo com a empresa ou a convenção 
coletiva da categoria determinarem essa situação. "Nestes 
casos, o decreto ou o acordo se impõem", afirma Paciléo.
Outra possibilidade da "emenda" na quinta-feira é a empresa 
decidir pela liberação dos profissionais. A iniciativa pode ser 
definida com a compensação ou não das horas não trabalhadas. 
Nos dois casos, é importante que o trabalhador tenha um 
documento com a formalização do acordo.
"Se a empresa der o dia de folga sem pedir a compensação, o 
trabalhador não precisa compensar depois. Mas o normal é que 
as empresas peçam que o funcionário compense trabalhando a 
mais em outros dias. Tudo depende do acordo entre empresa e 
funcionário", destaca o presidente da AATSP.
Feriado religioso
  Apesar de a Sexta-feira Santa ser uma data religiosa, os 
advogados consultados afirmam que a religião não pode ser 
considerada uma justificativa para uma eventual falta na 
véspera do feriado ou nos dias posteriores.
Paciléo explica que há essa dúvida, mas que a lei brasileira é 
clara em relação a este item. "Na legislação não há nada neste 
sentido. O trabalhador pode alegar motivo religioso, mas já 
existe o feriado da Sexta-feira Santa. Pode até haver o 
questionamento na Justiça, mas na legislação não há essa 
previsão", destaca.
  Os advogados também explicam que as regras sobre o feriado e 
as "emendas" se aplicam também para quem está em home 
office. "Não muda nada. Se trabalhar no feriado, tem direito a 
ganhar dobrado ou uma folga compensatória. Se faltar, pode 
sofrer as mesmas penalidades de quem está presencial", diz 
Paciléo.

Porém, em algumas categorias pode ocorrer a exigência do 
trabalho, principalmente em serviços essenciais como 
hospitais, transporte, segurança pública, supermercado e 
outros.
  Nestas situações, o empregado que trabalhar no feriado terá 
direito a receber pagamento adicional de 100% proporcional ao 
número de horas trabalhadas no feriado ou ter um dia de folga 
compensatório.
"A empresa é quem decide qual o melhor dia para essa folga e é 
claro que sempre é possível uma negociação entre as partes. A 
conversa é o melhor caminho, mas é importante que tenha 
sempre um documento formalizando o acordo por escrito", 
explica o advogado Afonso Paciléo.
  Larissa Salgado, advogada especialista em direito do trabalho 
e sócia do escritório Silveiro Advogados, reforça que 
empregado e empregador devem ficar atentos se a convenção 
coletiva da categoria (entre sindicato dos trabalhadores e dos 
empregadores) ou o acordo coletivo específico para uma 
empresa indicam a necessidade do trabalho no feriado.
"Se o acordo prevê a possibilidade do trabalho no feriado, é 
preciso respeitar o que foi definido. E, em caso de falta, o 
trabalhador terá o dia descontado e também haverá o desconto 
do descanso semanal remunerado", diz. Caso a empresa adote o 
regime de banco de horas, o empregador poderá debitar as horas 
referentes a essa falta.

Mas e a quinta-feira?
  No caso desta quinta-feira (06/04), a data não é considerada 
feriado e, portanto, é um dia normal de trabalho. Se o 
trabalhador faltar, ele terá descontado do seu salário o dia da 
falta e também o descanso semanal remunerado, além de poder 
ser advertido pela empresa. "Ele pode até demitido por justa 
causa se já tiver outras faltas e foi advertido anteriormente", 

  A Semana Santa chegou, mas apenas a Sexta-feira Santa 
(07/04), é considerada feriado nacional. Quem está pensando em 
emendar com a quinta-feira (06/04), ou com sábado e domingo, 
precisa consultar a empresa ou checar se há um acordo coletivo 
ou feriado municipal que permita isso.
  Caso contrário, advogados trabalhistas ouvidos pelo Panfletu´s 
alertam que o trabalhador pode até ser demitido por justa causa 
em caso de ausência fora do feriado, dependendo do seu histórico 
com a empresa.
Via de regra, na Sexta-feira Santa, é proibido o trabalho de acordo 
com o artigo 70 da CLT (Consolidação das Leis do Trabalho). 
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INICIATIVA: PROJETO FLORIR FURQUIM REALIZA AÇÕES 
DE PAISAGISMO NO DISTRITO 

Projeto é uma idealização de três moradoras do distrito Lucíola, Silvana e Líbia.

torna o distrito mais bonito. Obrigado Líbia, Silvana e Lucíola 
pela brilhante iniciativa e que os distritos de nosso município 
possam desenvolver projetos semelhantes nas comunidades”. 
Comemora João Bosco.
  O Projeto Florir Furquim tem sua idealização pelas amigas 
Lucíola, Líbia e Silvana e as áreas revitalizadas visam 
oportunizar a qualidade de vida da comunidade e com o 
paisagismo elaborado buscam amenizar e incorporar a flora no 
distrito. “o envolvimento da comunidade é importantíssimo, 
precisamos de apoio e ajuda na preservação de um espaço verde 
que já faz parte do dia-a-dia de nosso querido distrito”. Pontua 
Silvana.
  Empresas do município e da região além de empresários 
podem contribuir para que as três amigas possam levar a 
imagem importante da flora e conceito de paisagismo na 
comunidade. 

apoio do vereador.  
  Segundo as idealizadoras do projeto, a ação pretende revitalizar 
e requalificar as praças e canteiros do distrito, com paisagismo, 
jardinagem e novos espaços de convivência. “O objetivo é criar 
espaços de qualidade para a população caminhar e se orgulhar 
do lugar onde vive e reside”, explica Líbia.
  A revitalização contempla o projeto paisagístico de áreas 
verdes desenvolvido na comunidade, e que recebem espécies de 
mudas de flores, levando-se em conta o local e a quantidade de 
luminosidade nele existente (sombra ou sol), para que as plantas 
se desenvolvam adequadamente, resistindo às diversidades 
climáticas.
  Para o vereador que representa a comunidade de Furquim, que 
vem acompanhando o projeto elaborado pelas moradoras Líbia, 
Lucíola e Silvana, “esse encantador projeto ajuda não só a 
melhorar a qualidade de vida dos moradores, mas também 

  O vereador Professor João Bosco (PDT), participou na última 
semana do Projeto Florir Furquim no distrito de Furquim. O projeto é 
uma idealização das amigas Lucíola, Silvana e Líbia e conta com o 
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Os profissionais que se inscreverem têm até 60 
dias para concluir a formação, já que a 
capacitação se inicia em (26/04) e está prevista 
para terminar em (25/06). Os interessados 
podem obter mais informações na página 
oficial da secretária de estado da Educação.

lideranças, professores e equipe técnica da 
modalidade. O curso é o primeiro de uma série 
de três capacitações, que serão oferecidas no 
decorrer deste ano aos profissionais da 
educação da rede estadual mineira, que visam 
abordar temáticas relacionadas ao assunto.

   Estão abertas as inscrições para o Curso de 
Legislações da Educação Escolar Quilombola, 
organizado pela Secretaria de Estado de 
Educação de Minas Gerais (SEE/MG), por 
meio da Coordenação de Educação Escolar 
Indígena, do Campo e Quilombola, e 
viabilizado através da plataforma da Escola de 
Formação e Desenvolvimento Profissional de 
Educadores de Minas Gerais. Com carga 
horária de 20 horas, o curso, que é em 
modalidade EAD, é voltado para todos os 
servidores da SEE/MG, em especial aqueles 
que atuam nas escolas estaduais quilombolas. 
São oferecidas mil vagas e o prazo de inscrição 
vai até (23/04).
  A iniciativa foi desenvolvida a partir do 
acolhimento de uma demanda das escolas 
estaduais quilombolas, apresentada pela 
Comissão Permanente de Educação Escolar 
Quilombola (CPEQ) e com a participação de 

EDUCAÇÃO: INSCRIÇÕES ABERTAS PARA O 
CURSO DE LEGISLAÇÕES DA EDUCAÇÃO 

ESCOLAR QUILOMBOLA
São mil vagas para a capacitação, que é voltada para servidores da educação da rede estadual.
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Na região Central e na RMBH, também 
foram finalizadas as obras na MG-040, 
entre Crucilândia e o perímetro urbano de 
Itaguara. Neste segmento, 17,6 quilômetros 
passaram por reforma com a recuperação 
do asfalto e reforço de sinalização.
  E as entregas não param por aí. No Centro 
Oeste do estado as obras na MG-431, no 
acesso secundário de Itaúna, também já 
estão prontas. Além deste trecho, as obras já 
foram finalizadas na rodovia municipal em 
Bambuí, no acesso ao hospital São 
Francisco de Assis.
Na Rodovia do Leite - trecho de 25,7 
quilômetros da LMG-740 - em Lagoa 
Grande,  no Noroeste de Minas,  a 
pavimentação também foi renovada. Com 
investimentos de mais de R$ 4,91 milhões, 
a obra trouxe mais segurança e conforto 
para os usuários e para o setor produtivo 
local.
Obras em andamento
  As rodovias MG-409 (BR-116 a Pavão) e 
MG-105 (Pavão-Águas Formosas), no Vale 
do Mucuri, já têm 75% de serviços 
concluídos. A obra deverá ser totalmente 
finalizada ainda no primeiro semestre de 
2023.

No Vale do Rio Doce, as obras de 
pavimentação das rodovias LMG-760 e 
MG-320 entraram na reta final. De um total 
de 57 quilômetros que serão executados, 
mais de 50 quilômetros já foram concluídos 
pelo DER-MG, o que representa 90% de 
avanço físico no cronograma.
  O investimento é da ordem de R$ 179 
milhões. A previsão contratual para 
conclusão do trecho é agosto de 2023, no 
entanto, o DER-MG estima que este prazo 
seja antecipado, devido ao ritmo acelerado 
das obras.
Iniciada em maio do ano passado, as obras 
de pavimentação dos 68 quilômetros da 
LMG-680, rodovia localizada no município 
de Paracatu, na Região Noroeste, também 
conhecida como “Estrada de Entre 
Ribeiros”, já avançaram cerca de 30 
quilômetros.
“A melhoria das condições das rodovias vai 
incrementar a economia de todas as regiões 
do estado ao proporcionar maior 
capacidade de escoamento da produção da 
indústria e do agronegócio mineiro. Ainda 
há muito a fazer, mas o Provias já é um 
marco para Minas”, conclui o vice-diretor-
geral do DER-MG, Matheus Novais.

Tesouro Estadual. A expectativa é que 
sejam gerados 8 mil empregos diretos e 24 
mil indiretos com a execução das obras.
  E os resultados já são visíveis. Desde o 
lançamento, mais de 350 quilômetros de 
rodovias já foram recuperados e as diversas 
frentes de trabalho espalhadas pelo estado 
atuam na revitalização de outros 1.300 
quilômetros de pavimento.
“O Provias é um programa que tem 
movimentado todos os segmentos de obras 
do setor rodoviário. Estamos recuperando 
trechos de rodovias que conectam regiões 
importantes do estado, garantindo 
melhorias na mobilidade e, principalmente, 
mais segurança para as pessoas que 
trafegam por esses locais”, avalia o diretor-
geral do DER-MG, Rodrigo Tavares.
Melhorias
  E as melhorias podem ser percebidas em 
diversas regiões de Minas Gerais. No Vale 
do Jequitinhonha, por exemplo, as obras de 
recuperação funcional da rodovia MGC-
367, no trecho de aproximadamente 25 
quilômetros, compreendido entre os 
entroncamentos para Carbonita e Bocaiúva, 
estão concluídas. O trecho era um dos mais 
degradados da malha viária.
  A MG-255, entre Itapagipe e Iturama, na 
região do Triângulo Mineiro, a recuperação 
dos 92 quilômetros estão em fase final e já 
atinge cerca de 95% de avanço físico da 
obra que deverá ser finalizada ainda em 
abril.
Na Zona da Mata, o DER-MG concluiu a 
implantação e pavimentação de 1,9 
quilômetros e a restauração dos 4,5 
quilômetros do Contorno de Cataguases, 
com a finalização das obras de drenagem e 
instalação da sinalização horizontal e 
vertical na via. Na mesma região, foram 
finalizadas as obras complementares para 
implantação da AMG-3085, que interliga as 
rodovias BR-040 e MG-353, próximo a 
Juiz de Fora.
Já no Sul de Minas, também foram 
concluídas as obras na LMG-883, entre o 
entroncamento com a MG-347 e Dom 
Viçoso. Na MG-290, em Jacutinga, trecho 
de acesso ao distrito industrial também foi 
recuperado.

  Com 21 obras concluídas, outras 38 em andamento e mais 15 
empreendimentos prontos para iniciar, o Provias - maior pacote de 
obras rodoviárias da última década em Minas Gerais - completou, 
na terça-feira (04/04), um ano de vida.
A iniciativa foi criada com o objetivo de reverter a situação 
precária em que se encontram muitas rodovias mineiras devido ao 
baixo investimento realizado por gestões anteriores na 
manutenção das estradas.
  Os investimentos ultrapassam os R$ 2 bilhões e são oriundos do 
Acordo Judicial assinado pelo Governo de Minas e pela mineradora 
Vale, em decorrência da tragédia de Brumadinho, e também do 

AINDA É POUCO: EM UM ANO, PROVIAS RECUPERA MAIS DE 
350 QUILÔMETROS DE RODOVIAS MINEIRAS

Maior pacote de obras rodoviárias da última década já soma 21 obras concluídas, com benefício direto para os mineiros em diversas regiões do estado.

@jornalpanetus

livre das obras contou com participação de 
Arteterapeuta/artista plástica e monitores. 
Além das obras de arte criadas, os alunos 
deram depoimentos em vídeos, e descreveram 
suas produções e inspirações. 
  Os trabalhos estão expostos na Casa de 
Cultura - Academia Marianense de Letras, até 
o dia 15 de abril. É necessário agendar visita 
com a diretoria da casa, para conhecer os 
trabalhos:
 academiamarianensedeletrasc@gmail.com 
O projeto tem parceria com a Casa de Cultura- 
Academia Marianense de Letras,  ALDRAVA 
LETRAS E ARTES e ALACIB.

de arteterapia para escolas inscritas. O foco do 
trabalho visa usar a arte para estimular o 
crescimento interior, elevar a consciência do 
sujeito sobre si e sobre a existência de sua 
capacidade artística.
  As obras foram produzidas em pequenas telas 
de algodão, papel cartão e tinta acrílica, de 
acordo com as seguintes etapas: apresentações 
de músicas e poesias para aguçar a 
criatividade; breve palestra sobre a história da 
Arteterapia; exibição de telas produzidas por 
idosos, crianças e estudantes. A análise dos 
trabalhos foi feita usando a pareidolia 
(percepção de um estímulo visual). A produção 

  No dia 30 de março de 2023, a acadêmica 
Andreia Donadon Leal ministrou oficina de 
"Arteterapia Aldravista: liberdade de 
expressões em cores", na Casa de Cultura - 
Academia Marianense de Letras, para alunos 
do 3° ano do Ensino Médio da ESCOLA 
ESTADUAL CORONEL BENJAMIM 
GUIMARÃES (de Passagem de Mariana-
MG).
O projeto “A Arteterapia Aldravista: liberdade 
de expressões em cores”, premiado pela 
SECULT-MG, VIA LIBERDADE – Artes, é 
iniciativa da artista e educadora Andreia 
Donadon Leal, para realizar oficinas gratuitas 

ACADEMIA MARIANENSE DE LETRAS 
APRESENTA OFICINA DE ARTETERAPIA 

ALDRAVISTA NA CASA DE CULTURA 
Os trabalhos estão expostos na Casa de Cultura - Academia Marianense de Letras, até o dia 15 de abril.
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31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

MEC PUBLICA PORTARIA QUE SUSPENDE CRONOGRAMA DO 
NOVO ENSINO MÉDIO POR 60 DIAS

Decisão foi anunciada por Camilo Santana, após reunião com o presidente Lula (PT).

  Em evento no MEC, Camilo defendeu que o 
principal objetivo dessa suspensão é dar tempo 
para uma discussão qualificada da reforma.
"Estamos suspendendo qualquer avanço na 
implementação até que essa comissão defina, 
avalie, ouvindo a todos, quais serão as 
modificações, mudanças ou correções que faremos 

no ensino médio", declarou.
O ministro criticou a condução do governo Jair 
Bolsonaro (PL) no apoio federal ao processo de 
implementação e disse haver muitas falhas nos 
estados, que já havia sido apontada durante a 
transição.
"Tem estado que escolheu oito disciplinas no 
itinerário, tem estado que escolheu 300. Não houve 
orientação, formação de professores, não houve 
adaptação de infraestrutura", disse. "Não se faz 
uma mudança dessa de uma hora para outra, esse 
é um processo. Faltou diálogo."
  O novo ensino médio foi aprovado em 2017, a 
partir de medida provisória (que acelera a 
tramitação legislativa), e prevê a organização da 
grade horária em duas partes.
Pelas novas regras, 60% da carga horária dos três 
anos são compostos por disciplinas regulares, 
comuns a todos os estudantes. Os outros 40% são 
destinados às disciplinas optativas dentro de 
grandes áreas do conhecimento, os chamados 
itinerários formativos.

2022.
  A suspensão do cronograma é um gesto político 
para amenizar as críticas que o governo Lula vem 
sofrendo sobre o tema. Parcela de especialistas, 
professores e alunos defendem a revogação da 
reforma no ensino médio por causa dos problemas 
acumulados na implementação.

  O MEC (Ministério da Educação) publicou na 
quarta-feira (05/04), no Diário Oficial da União, a 
portaria que suspende o cronograma de 
implementação do novo ensino médio e de 
mudanças no Enem.
  O período de suspensão, segundo a portaria, será 
de 60 dias após a conclusão da consulta pública 
sobre o tema.
  Assinada pelo ministro da Educação, Camilo 
Santana, a portaria não traz mais detalhes sobre a 
suspensão do cronograma.
  A decisão foi anunciada por Camilo, após 
encontro com o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). O ministro disse que haverá ajustes no 
modelo, mas manteve o discurso de que não há 
planos para a revogação da medida, como cobram 
entidades estudantis.
  Segundo ele,  não haverá avanços na 
implementação enquanto durarem os trabalhos de 
uma comissão que analisa o tema. Por outro lado, 
afirmou que não há previsão de que redes de ensino 
e escolas voltem atrás no processo, já iniciado em 
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procurou atendimento, à noite, após sentir 
fortes dores e dificuldade de respirar. 
Durante  atendimento médico,  foi 
constatada fratura grave no nariz da vítima.
  Ela informou que seu companheiro seria 
foragido da Justiça, condenado por crime 
de homicídio, e que havia fugido do 
presídio de Ponte Nova (MG). E que havia 
temor de que ele pudesse retornar à 
residência dela para lhe matar. 
Após diligências, a equipe policial se 
dirigiu à propriedade apontada como 
possível local em que o autor estaria 
trabalhando, na zona rural de Mariana, 
onde ele foi encontrado e preso, após os 
militares apreenderem em seu quarto: 1 
(uma) espingarda e 4 (quatro) munições do 

calibre 28; e 1 (uma) espingarda e 1 (uma) munição do calibre 36.
  Em consulta via sistema informatizado, foi constatado mandado de 
prisão em aberto em desfavor do autor, bem como a sinalização de 
fuga do presídio de Ponte Nova. Ele foi conduzido para a Delegacia 
de Polícia Civil de plantão, onde foram entregues as armas 
apreendidas pela Polícia Militar.

violência doméstica. 
Em contato com a vítima, de 33 anos, está 
relatou que sofreu várias agressões por 
parte de seu companheiro, de 45 anos, na 
madrugada do dia (01/04). Porém, só 

  A Polícia Militar foi acionada no sábado, 
(01/04), por volta de 23h30, na Policlínica 
de Mariana, onde segundo um médico 
havia dado entrada no Pronto Atendimento, 
uma mulher aparentemente vítima de 

POLICIAL; FORAGIDO DE PONTE NOVA AGRIDE SUA COMPANHEIRA 
E É PRESO PELA POLÍCIA MILITAR NA ZONA RURAL DE MARIANA 

Autor foi localizado após ter agredido sua companheira e em seu poder foi encontrado uma arma de fogo.

Foto: 1º Tenente PM Bárbara / 52º BPM/ 3ª RPM – Divulgação 
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Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

SEGURANÇA: MINAS GANHA UNIDADE DE CONTROLE PARA 
VIDEOMONITORAMENTO DE RODOVIAS

Com funcionamento 24 horas, Centro de Controle Operacional do DER-MG vai reforçar fiscalização de estradas sob gestão do Estado.

  As ações têm o intuito de fortalecer a atuação 
do órgão, em favor da sociedade, trazendo 
segurança nas rodovias estaduais que estão 
sendo recuperadas. “Com essa medida 
ampliamos presença governamental nas 
rodovias estaduais, visando o bem-estar da 
população, conferindo conforto, agilidade e 
segurança viária”, avalia.
  Nos primeiros meses de operação, o 
videomonitoramento será limitado às 
proximidades das praças de pesagem, mas 

passará por expansão gradativa, que evoluirá para o 
acompanhamento efetivo da malha viária estadual em tempo 
real.

Tecnologia
  Para implantar o projeto, o DER-MG contratou serviços que 
unem o que existe de mais avançado em tecnologia para o 
tráfego e o investimento é de R$ R$ 34 milhões.
  O CCO também auxiliará as rotinas de operação nos terminais 
metropolitanos, no entorno do Aeroporto Internacional de Belo 
Horizonte, em Confins, e na realização de ações educativas.
  Além disso, o mecanismo possibilitará total integração entre 
as informações geradas (dados, imagens, filmagens, pesagens, 
autuações) nos sistemas, equipamentos, softwares e 
dispositivos utilizados nas Praças de Pesagem, Bases Regionais 
e o sistema do Agente Remoto-AR. Da mesma forma, será 
possível integrar ao sistema informações de órgãos 
conveniados, como a Secretaria de Fazenda ou a Polícia 
Militar.
  O banco de dados formado a partir da inauguração do CCO 
será aproveitado não apenas pela engenharia e fiscalização do 
DER-MG, mas também para conhecimento estatístico da 
malha viária estadual.

agente remoto, elaboração de pesquisas e a 
confecção de matriz origem-destino.
“Inauguramos, hoje, um moderno Centro de 
Controle de Operações do Departamento que 
fará, gradativamente, a fiscalização eletrônica 
nas rodovias de todo o estado e vai ajudar a 
coibir a circulação de veículos com excesso de 
peso, aumentando a vida útil do pavimento e 
auxiliando no combate à sonegação fiscal”, 
destaca o diretor-geral do DER-MG, Rodrigo 
Tavares.

  O Departamento de Edificações e Estradas de 
Rodagem de Minas Gerais (DER-MG) 
inaugurou, nesta quarta-feira (05/04), o Centro 
de Controle Operacional (CCO) para 
videomonitoramento e fiscalização eletrônica 
das rodovias mineiras. A unidade está instalada 
na sede do DER-MG, em Belo Horizonte, e 
tem previsão de funcionar 24 horas por dia.
  O CCO vai oferecer apoio ao gerenciamento, 
operação e fiscalização de trânsito mediante o 
uso de sistemas de pesagem de veículos, 

chocolatecomafeto52
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Mangueiras variadas e conexões para amenizar a poeira 
em casa!

Endereço: Avenida Salvador Furtado - 144 - Centro - Mariana

Sua nova loja preferida chegou na Primaz de Minas!

EDIRALDO RAMOS REALIZA PRESTAÇÃO DE CONTAS DO 
EVENTO BENEFICENTE (CIRURGIA DE GLAUCOMA - ANA)

Evento reuniu artistas do município de Mariana em uma corrente pela cirurgia de Glaucoma da Ana.

seguintes valores: Máquina de cartão: R$ 701,00. 
Dinheiro: R$ 530,00. PIX na conta da Alessandra: R$ 
210,00. Totalizando: R$ 1.590,00.
  O valor ainda não é o total necessário para a conclusão do 
pagamento da cirurgia. Mas falta, muito pouco. 
Deixaremos o link da vaquinha aberto e disponível nas 
redes sociais do vereador Ediraldo Ramos, para quem 
puder colaborar realizando a doação.
“Agradeço aos integrantes da minha equipe que 
estiveram presentes e principalmente os cantores que 
abraçaram a causa, mais uma vez, obrigado!” Conclui 
Ediraldo.

  “Primeiro, quero salientar a gratidão que temos de todos 
que estiveram envolvidos direta e indiretamente em mais 
um evento beneficente em nossa querida cidade. É com a 
ajuda dos amigos, parceiros e colaboradores que 
conseguimos resultados positivos em campanhas sociais 
de grande importância. Estamos trabalhando para que 
juntos possamos conquistar mais esse objetivo para 
realização da cirurgia de Glaucoma da Ana. Precisamos 
de todos, ajude a Ana”. Destaca o vereador da cidade de 
Mariana, Ediraldo Ramos (AVANTE). 
  No evento realizado durante o último final de semana a 
equipe do vereador ressaltou que foi possível arrecadar os 

  A Páscoa é uma data que simboliza 
renovação, esperança e mudança. É um 
momento para refle�rmos sobre nossas 
a�tudes e compromissos com o mundo à 
nossa volta, inclusive no âmbito polí�co.
  Jesus Cristo, através de seus ensinamentos, 
nos mostrou que a polí�ca deve ser feita com 
hones�dade, jus�ça, humildade e empa�a. Ele 
lutou pelos mais vulneráveis e desfavorecidos, 
defendendo a inclusão e a igualdade.
  Que nesta páscoa, possamos buscar a união, 
deixando de lado as diferenças ideológicas e 
par�dárias, e trabalhando juntos em prol do 
bem comum.
  Que possamos ser mais empá�cos e 
compreensivos com as necessidades da 
população, buscando soluções justas e efe�vas 
para os problemas enfrentados.
  Que possamos refle�r sobre nossos papéis na 
sociedade e o impacto de nossas ações na vida 
das pessoas. E renovar nossos compromissos 
com a é�ca, com a transparência e com a 
jus�ça social.
  Que possamos lutar pela construção de uma 
sociedade mais justa, solidária e inclusiva.
  Desejo a todos uma feliz Páscoa, repleta de 
paz, esperança e amor.

São os votos da Vereadora Sônia Azzi!
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300%: REAJUSTE DE SALÁRIO DO GOVERNADOR É 
APROVADO PELOS PARLAMENTARES

Projeto de Lei (PL) 415/23 também modifica salários do vice-governador, dos secretários e dos secretários-adjuntos de Estado.

e que o aumento seria uma recomposição das 
perdas decorrentes da inflação.
  Foi utilizado como referência para o reajuste o 
salário do desembargador do Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais. Já para definir os salários dos 
secretários, o valor-base é a remuneração do 
deputado estadual.
  Os salários do vice-governador e dos 
secretários-adjuntos correspondem a 90% dos 
valores previstos, respectivamente, para o 

governador e para os secretários de Estado.
  O texto também prevê gratificação natalina aos 
ocupantes de todos os cargos citados, calculada 
proporcionalmente ao período de exercício do 
respectivo cargo durante o ano, além da 
revogação da Lei 16.658, de 2007, que fixa os 
valores dos salários atualmente em vigor para o 
governador, o vice, os secretários e os 
secretários-adjuntos (R$ 10.500, R$ 10.250, R$ 
10.000 e R$ 9.000, respectivamente).

período de 2023 a 2025. A partir de 1º de abril 
deste ano, os novos valores serão de R$ 
37.589,96 (governador), R$ 33.830,96 (vice), 
R$ 31.238,19 (secretários) e R$ 28.114,37 
(secretários-adjuntos). Os próximos reajustes 
ocorrerão em fevereiro de 2024 e fevereiro de 
2025.

Valores não são reajustados desde 2007
  Em sua justificativa, o governador alega que os 
valores vigentes não são reajustados desde 2007 

  A discussão da pauta com projetos de interesse 
do Executivo, que incluiu também as propostas 
para retirar o Departamento de Trânsito do 
Estado (Detran) da Polícia Civil e para a 
reforma administrativa, teve início na manhã 
desta terça (4) durante Reunião Extraordinária. 
Servidores estaduais de diversas áreas 
acompanharam as reuniões e criticaram as 
proposições.
 O texto original do PL 415/23 prevê que o 
aumento será escalonado e concedido durante o 
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SOCIAL: ABERTO FORMULÁRIO DE 
CADASTRAMENTO DOS FUNDOS 

DE DIREITOS DA PESSOA IDOSA EM MINAS
Cadastro, que busca habilitar os fundos para receber recursos, pode ser feito até 15/10.

Troféu Empresarial
Jornal Panfletu’s
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PÁSCOA , TEMPO DE RENOVAÇÃO.

ceia de Jesus com seus discípulos. Ela foi 
realizada durante a celebração judaica citada 
(pesach), e nela Jesus anunciou que um dos 
discípulos o trairia e que os outros fugiriam 
perante a sua perseguição.
  Na Quinta-Feira Santa, é realizado o Rito do 
Lava-Pés como forma de relembrar o ato de 
Jesus de abaixar-se para lavar os pés de seus 
discípulos no local que tomavam a ceia. O ato é 
entendido dentro da crença cristã como uma 
demonstração de um importante mandamento 
de Cristo: o de amar uns aos outros.
  Ainda na Quinta-Feira Santa, Jesus foi preso 
como resultado da traição de Judas Iscariotes. 
No dia seguinte, a Sexta-Feira Santa, ele foi 
torturado e condenado à morte. Depois de 
condenado, Cristo foi crucificado em uma 

colina conhecida como Gólgota. Ainda na 
Semana Santa, o dia seguinte à crucificação de 
Cristo é conhecido como Sábado de Aleluia, e o 
domingo no qual ele ressuscitou é o Domingo 
de Páscoa.
  Em Mariana a tradição cristã é muito grande, 
em cada bairro e em todos os distritos e 
subdistritos, as procissões, os sermões, os 
ofícios e rituais estão presente na cultura da 
nossa gente. A cidade absorve a tradição cristã 
que é um dos símbolos da Mineiridade.
Páscoa é a renovação da vida e com ela a 
esperança de um mundo melhor.
Uma Feliz Páscoa! Boa Páscoa!

  O calendário litúrgico praticado pelos 
católicos acompanha a aproximação da Páscoa 
com muita devoção. A preparação dela é 
realizada no decorrer da quaresma — período 
de 40 dias que antecede essa celebração e 
quando os fiéis realizam alguma penitência (o 
tipo de penitência é escolhida por cada pessoa). 
Outra marca importante dessa preparação é a 
Semana Santa, uma tradição que busca 
relembrar os passos de Jesus durante sua última 
semana, passando por sua crucificação e 
ressurreição. Na tradição católica, a Semana 
Santa é iniciada no Domingo de Ramos e 
relembra a chegada triunfal de Jesus a 
Jerusalém.
  A Semana Santa também relembra a Última 
Ceia, na Quinta-Feira Santa. Essa foi a última 

    A Páscoa é uma celebração do calendário religioso cristão em memória à 
crucificação e à ressurreição de Jesus Cristo. A celebração cristã inspirou-se 
em uma comemoração judaica chamada pesach.
A Páscoa comemorada pelos cristãos é uma ressignificação de uma festa 
judaica. No entanto, a comemoração cristã e a judaica têm significados 
completamente distintos. A judaica comemora a libertação dos hebreus da 
escravidão no Egito, a cristã comemora a crucificação e ressurreição de 
cristo.
  A Páscoa é, para muitos cristãos, a festa de maior importância do 
calendário religioso, uma vez que ressalta um acontecimento de grande 
importância dentro da fé cristã: a ressurreição — entendida no cristianismo 
como uma demonstração da divindade de Jesus.

Idosa ( Lei nº 10.741, de 1º de outubro de 
2003).

Como funciona
  A Lei Federal nº 12.213, de 20 de janeiro de 
2010, institui o Fundo Nacional do Idoso e 
autoriza a deduzir do imposto de renda 
devido pelas pessoas físicas e jurídicas as 
doações efetuadas aos Fundos Municipais, 
Estaduais e Nacional do Idoso.
  Nos últimos dois anos, recursos do Fundo 
Estadual já beneficiaram diversos municípios 
com projetos que promovem a melhoria da 
qualidade de vida das pessoas idosas, por 
meio do projeto Melhor Geração.

Fundos de Direitos da Pessoa Idosa
  O Fundo Estadual do Idoso se destina a 
financiar programas e ações voltadas à 
pessoa idosa, com o objetivo de assegurar os 
seus direitos sociais e criar condições para 
promover sua autonomia, integração e 
participação efetiva na sociedade.

Idosas, ficando atrás apenas de São Paulo, 
com 399 fundos criados.
  O coordenador estadual dos Direitos para 
Pessoa Idosa, Rodrigo Marques da Costa, 
convida os Fundos Municipais a se 
cadastrarem. “Conselheiros e gestores 
municipais devem se atentar para o 
cadastramento. O objetivo central é habilitar 
o fundo municipal para receber recursos e 
ampliar seu funcionamento e melhorar suas 
políticas públicas para a pessoa idosa no 
nosso estado”.
  Ressalta-se que o Fundo Municipal da 
Pessoa Idosa  é um instrumento de captação, 
repasse e aplicação de recursos destinados a 
propiciar  suporte financeiro para a 
implantação, manutenção e desenvolvimento 
de planos, programas, projetos e ações 
voltados às pessoas idosas, com vistas a 
assegurar seus direitos sociais, seguindo as 
diretrizes estabelecidas pela Política 
Nacional do Idoso ( Lei nº8.842, de 4 de 
janeiro de 1994) e pelo Estatuto da Pessoa 

  Está aberto o Formulário de Cadastramento 
dos Fundos de Direitos da Pessoa Idosa. O 
cadastro pode ser feito até 15/10/2023. O 
Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa 
Idosa (CNDI) estabelece, anualmente, prazo 
para que os Fundos Municipais, Estaduais e 
do Distrito Federal dos Direitos das Pessoas 
Idosas realizem o cadastramento, para fins de 
encaminhamento à Secretaria Especial da 
Receita Federal do Brasil, visando garantir 
aos Fundos de Direitos das Pessoas Idosas o 
recebimento de doações de pessoas físicas e 
pessoas jurídicas.
No estado de Minas Gerais, entre 2019 e 
2023, cresceu em 322% o número de Fundos 
de Direitos da Pessoa Idosa, saindo de 66 em 
2019 para 279 fundos criados. Segundo 
dados do Painel de Informações sobre 
Conselhos e Fundos do governo federal, 
atualmente, no estado, são 331 Conselhos 
Municipais da Pessoa Idosa. No Sudeste, 
Minas Gerais é o segundo estado com maior 
número de Fundos de Direitos das Pessoas 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Os 
melhores 
preços e 
prazos!

Tintas com
preços 

especiais!
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 Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade Preço Justo

Temos vários modelosTemos vários modelos

VENHAM CONFERIR NOSSA

NOVA COLEÇÃO!! 

DR. RENÉ DENTZ REALIZA EM MAIO LANÇAMENTO DA OBRA 
“RAZÕES DO PERDÃO” NA CASA DE CULTURA EM MARIANA

“O perdão é um tema que instiga e intriga. Perdoar não é uma obrigação, pois não passa por uma relação lógica e nem sempre racional. 
É um dos eventos humanos que podem superar a nossa racionalidade”.

  O tema é mais que polêmico. É 
controverso. Porque não há resposta 
c o n c r e t a  p a r a  e n t e n d e r  p o r q u e 
perdoamos ou não perdoamos alguém, 
ou as fases do processo que cada ser 
humano vive para chegar ao perdão. De 
tão complexo, o assunto mereceu o 
estudo do psicanalista René Dentz, que 
há anos se dedica a entender e aprofundar 
o ato de perdoar a partir de uma visão da 
psicanálise, da filosofia e da teologia e 
que lança agora o livro “Razões do 
Perdão” pela editora Ideias e Letras.
 - Durante os últimos anos, ao estudar o 
tema do perdão, muitas vezes me intrigou 
o fato de ser uma temática acolhida de 
forma intensa. O perdão parece ser, ao 
mesmo tempo, um gesto simples e 
complexo. Cotidiano e atemporal. 
Possível e impossível. São diversos os 
paradoxos encontrados ao redor do ato de 
perdoar.
  O texto, dividido em 26 capítulos e 119 
páginas, explica que, normalmente, o 
perdão, está associado à espiritualidade, 
principalmente, pelo forma que o 
Cristianismo o apresentou e que se 
tornou base para a nossa cultura, para a 
“cultura da paz, da não-violência, da 

reconciliação e da possibilidade de sair de um círculo de ódio e 
vingança”. Mas, o autor vai além, e diz ser impossível “perdoar 
tendo como motivação a salvação pessoal, como se fosse uma 
ordem, uma obrigação”, Dentz discorre que, “o gesto de perdão 
exige antes de tudo maturidade psicológica, espiritual e 
existencial”. Ou seja, é um processo, muitas vezes longo. No livro, 
o autor trata ainda sobre a tecnologia, como se desenvolve todo 
esse avanço e como ficará a questão do “perdão” neste novo 
mundo tecnológico.

Sobre o autor:
René Dentz é psicanalista, Filósofo, Escritor, Professor da PUC-
Minas, Realizou Pós-Doutorado na Université de Fribourg, na 
Suíça. Sendo o tema do Perdão o objetivo de pesquisa do 
doutorado. Dentz é também autor de 8 livros, entre eles 
"Vulnerabilidade", publicado em 2022 pela editora Ideias e Letras.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, de tudo um pouquinho! Vem participar

também - (31) 9 8632-8731

Sítio Recanto FelizSítio Recanto Feliz

Disponível Semana SantaDisponível Semana Santa

/ 98738-3146/ 98738-3146

O papai Gustavo Gomides está babando nessa coisa 
linda! Que Deus te abençoe Alice!

Dia 29 foi aniversário do Arthur Gamarano! 
Desejamos muito sucesso e muita alegria!Quem a pagou as velas dia 05 foi nossa querida Tia Vê!

Que você seja eternamente feliz! Parabéns!

Planeje sua viagem com a melhor de Mariana: Guichê 
Viagens! Bianca está ansiosa para realizar sonhos!

Esbanjando felicidade por aqui esse casal, hein
Elen? 

Viviane sempre com um lindo sorriso no rosto!

Naty Decora & Chocolate com afeto arrasaram no 
Bday do Cacá! Essa parceria é sucesso!


